

**LUXEN** (*Joseph Florent Jean*), Agronome (Grand-Halleux, 30.7.1906 - Grand-Halleux, 21.2.1962).

Le 4 juillet 1929, Joseph Luxen arriva à Banana et entra au service de la Colonie en qualité de surveillant de cultures hors cadre (nommé le 18 juin 1929). Il n'avait pas fait d'études supérieures. Mis provisoirement à la disposition du Commissaire de district du Haut-Luapula, il s'occupa d'abord des jardins d'Elisabethville (Lubumbashi). En octobre, on le chargea des cultures vivrières de la vallée du Lualaba et de la propagande agricole. Pendant ce premier séjour au Zaïre, Luxen recueillit des échantillons d'herbier, notamment en 1931 dans le territoire de Kiambi, ainsi qu'aux environs de Luvua, et en 1932 à Batumbwe, de même que dans la région d'Albertville (Kalemie).

Lors de son deuxième terme, Luxen, arrivé le 5 juin 1933 à Lobito, toujours surveillant de cultures hors cadre, travailla d'abord pour le district du Lomami, puis à partir du 1<sup>er</sup> octobre pour le district du Sankuru, et enfin à partir du 1<sup>er</sup> décembre pour le territoire de Kanda-Kanda (actuellement zone de Mwene Ditu). Il propagea la culture du coton, de l'arachide, du maïs et du manioc. Il récolta des herbiers dans le territoire de Kanda-Kanda, aux environs de Kapanga, etc. Il prit le 8 octobre 1936 à Banana le bateau pour prendre congé en Belgique.

Pour son troisième séjour au Zaïre, qui devait se poursuivre jusqu'en 1946, Joseph Luxen s'embarqua à Anvers le 21 mai 1937. Le 1<sup>er</sup> janvier 1938, il devint agronome adjoint de deuxième classe. On lui confia la multiplication des graines de cotonniers à Gandajika. Durant la Seconde Guerre mondiale, Luxen fut mobilisé sur place et chargé des fonctions d'agent territorial et de juge de police ; il s'occupa notamment de construire et d'entretenir des routes, des ponts et des gîtes d'étapes, ainsi que de mettre en œuvre des paysannats indigènes.

De juin 1947 à juillet 1954, Luxen travailla dans la province du Katanga (région du Shaba). Il résida à Elisabethville et fut affecté à la mission piscicole du Katanga. Il s'occupa de développer la pisciculture et particulièrement de propager l'élevage du *Tilapia*, dans les étangs du parc Heynen, dans ceux de la station de l'INEAC à Keyberg, de la ferme Busch et de la station expérimentale de la Kipopo. Il fit construire et exploiter les étangs et le barrage de la Kipopo. Il fut nommé agronome principal en date du 1<sup>er</sup> octobre 1951.

De mars 1955 à août 1957, Luxen fit son dernier séjour au Zaïre, comme agronome principal de la province de Léopoldville. Il fut affecté à l'Administration centrale de Léopoldville, direction générale de l'agriculture, service de la chasse et de la pêche, et travailla au développement de la pisciculture.

En août 1957, Joseph Luxen rentra en Belgique et se fixa à Grand-Halleux, son village natal. Il y mourut en février 1962.

Il avait épousé le 4 mai 1933 Lucie Sevrin, qui lui donna trois filles et deux fils.

Joseph Luxen a recueilli au Zaïre plus de 600 spécimens d'herbier, aujourd'hui pour la plupart intercalés dans les collections du Jardin botanique national de Belgique. Les derniers proviennent de la région de Gandajika et datent de 1945-46. Des botanistes anglais ont donné l'épithète *luxenii* à deux Phanérogames du Haut-Katanga, dont Luxen fut le premier — et jusqu'à présent (1989) le seul — à recueillir du matériel d'herbier : *Combretum luxenii* Exell et *Crotalaria luxenii* Baker f.